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《穿越圣经》 

罗马书（22）以色列的余民，以及外邦人得救（罗 11:7-15） 
 

 

听众朋友，你好。欢迎收听《穿越圣经》这个节目。很高兴我们又在空中见面。《穿越圣

经》这个节目希望帮助每位听众能更加明白神的话语，成为遵行并传扬神话语的人。 

 

在上一次节目，我们查考与分享了罗马书 10:11-11:6 的内容，让我们先来重温一下。 

 

罗马书 10:11-11:6 继续讲述有关求告主名的必得救，以及以色列的余民等真理。 

 

亲爱的听众朋友，你是否曾经疑惑：“我怎么做才能够成为基督徒呢？”保罗在罗马书 10:8-

12 为你提供了一个非常简单的答案：救恩就在你身边，只要心里相信，口里承认基督是复

活之主，你就能得救，就可以成为基督徒了，绝不需要什么辅助的过程或仪式。 

 

保罗并不是说基督徒永远不会羞愧，或不会遭遇失望的事。我们在与他人相处的时候，经常

都会碰到不如意的事，有些境况同样会使我们感到气馁；保罗说的是：神所赐的救恩不会叫

我们失望，基督不会欺骗我们，凡信靠基督的人都能得救。 

 

我们必须与他人分享神的福音，好叫他们都有机会听到。你的亲友怎么样能听到福音呢？除

非有人告诉他们。神不是已经呼召你向周围的人传福音吗？赶快行动起来吧！ 

 

许多犹太人要寻找弥赛亚，但是耶稣来了，他们却又拒绝接受。反而不少外邦人从来没有听

过有关弥赛亚的信息，却相信了基督。今天有些宗教人士往往是属灵眼瞎的，而那些从未到

过教会的人，却对福音有很好的反应。俗话说得好：“人不可貌相”，“知人知面不知心”，因

此，别轻易下定论说谁会接受福音，或谁不会接受福音。 

 

保罗指出，并非所有犹太人都拒绝神的救恩，其中仍有忠心的余民。保罗本人就是犹太人；

耶稣的门徒以及早期基督教的宣教士，绝大多数都是犹太人。 

 

以利亚是列王时代北国以色列的先知，他大声疾呼，要求以色列人悔改。 

 

神拣选犹太人作为祂的子民，目的是要使世上其他民族都得以听闻救恩。但是这并不表示犹

太人因此就全部都能获得拯救，只有那些真心效忠神的才是真正的犹太人。我们因信基督而

得救，跟民族、宗派或家庭无关。亲爱的听众朋友，请问你是靠耶稣还是想靠其他事物得着

救恩的呢？ 

 

或许有人会认为：“因为我是个好人，神就爱我多一些，某人的德行太差，神就不会拯救

他；神拣选我，是因为我值得拣选。”亲爱的听众朋友，你是否曾经这样想过？如果你真的

这样想，那你就没有真正明白救恩的真谛，救恩是白白送给你的礼物，不需要人付出什么代

价，你只要存感恩和赞美的心去领受就行了。 

 

接下来，我们继续研读与查考罗马书 11 章剩下的内容。 

 

罗马书 11:7 记载：“这是怎么样呢？以色列人所求的，他们没有得着。惟有蒙拣选的人得着

了；其余的就成了顽梗不化的。” 
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“顽梗不化”，这与罗马书 9:18 的“刚硬”一样，描述以色列人的道德状态，只是“顽梗不

化”的意义更加强烈些。这句话不单单指灵魂与性格的顽固，更是指良心和判断力的麻痹状

态。 

 

故此，保罗的结论是：以色列人不能得着神的义，是因为他们要倚靠自己的努力，而不是倚

靠基督所成就的工。蒙神拣选的余民，因信靠主耶稣而得着义。以色列人却受惩罚而变成盲

目。他们拒绝接受弥赛亚，结果就招致神的惩罚了。 

 

犹太人因为眼睛瞎了，不能来到基督面前吗？不是的，他们是听过福音的。在罗马书

10:21，保罗引述以赛亚书 65:2 里神的话语说：“至于以色列人，他说：‘我整天伸手招呼那

悖逆顶嘴的百姓。’”神对他们有耐心。现在他们眼睛瞎了，是因为他们不接受神给他们的

光。 

 

罗马书 11:8 记载：“如经上所记：神给他们昏迷的心，眼睛不能看见，耳朵不能听见，直到

今日。” 

 

你看以色列人拒绝了。当一个人拒绝时，他就更难得到神的恩典了。 

 

这正是旧约圣经所预言的事。以赛亚书 29:10 记载：“因为耶和华将沉睡的灵浇灌你们，封

闭你们的眼，蒙盖你们的头。你们的眼就是先知；你们的头就是先见。”申命记 29:4 也说：

“但耶和华到今日没有使你们心能明白，眼能看见，耳能听见。”神弃绝以色列人，以致他

们产生昏迷的心，对属灵的真理毫不警觉。他们既拒绝接受主耶稣是弥赛亚和救主，结果失

去了看见的能力。他们既不听神呼召的声音，招致在属灵上失聪的惩罚。这可怕的审判一直

在延续，直到今日。当然，保罗所说的“今日”，是指他写此段经文的那日。 

 

罗马书 11:9 记载：“大卫也说：愿他们的筵席变为网罗，变为机槛，变为绊脚石，作他们的

报应。” 

 

这是引自诗篇 69:22，原文是这样记载的：“愿他们的筵席在他们面前变为网罗，在他们平安

的时候变为机槛。”筵席代表物质丰富。以色列民是神宴席的座上客，他们和外邦人都没有

邀请神参加他们的宴席。神邀请了他们。逾越节就是一个例子。这里是指他们非常自负地赴

宴，完全和异教徒一样。他们肉体的安全感欺骗了他们，看不到灵性的败坏；他们任意吃

喝，不信靠神。这同样也是今天许多信徒的鲜明写照，他们不知道为什么要领圣餐。 

 

有位解经家是这样解释这节经文的：大卫也预言神的审判会临到以色列人，他在诗篇 69:22-

23 描述这位遭拒绝的救主，祈求神将他们的筵席变为网罗，变为机槛。本节经文里，保罗

引述先知的话所强调的筵席，是指由基督而来的一切权利和福气。本来应是祝福，竟然成了

犹太人的咒诅，乃因他们的不信。 

 

罗马书 11:10 记载大卫说：“愿他们的眼睛昏蒙，不得看见；愿你时常弯下他们的腰。” 

 

此节经文引自诗篇 69:23，原文是这样记载的：“愿他们的眼睛昏蒙，不得看见；愿你使他们

的腰常常战抖。”在这篇诗篇中，受苦的救主呼吁神使他们的眼睛昏蒙，使他们向前弯腰，

就像在操劳中或年老退化，或使他们的腰不断颤抖摇晃。这句话本是大卫论到自己敌人的

话，保罗引用来应用在以色列人身上，说明他们顽梗之心导致的结局。 

 

神给我们光，为了叫人可以看见，但他们如果拒绝这真理之光，就如同瞎子眼睛看不到。今
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天，这光要显出许多人是属灵的瞎子。我看到许多聪明人不认识圣经在说什么，真让人感到

扼腕叹息。 

 

因为以色列人的顽梗，神就把救恩给了外邦人，暂时把以色列人放在一边。 

 

罗马书 11:11 记载：“我且说，他们失脚是要他们跌倒吗？断乎不是！反倒因他们的过失，

救恩便临到外邦人，要激动他们发愤。” 

 

“跌倒”含有永远毁灭的意思；“失脚”却可以重新站起。两者是有区别的。“过失”是指犹

太人的不信福音，错误地失去了得救的机会。“要激动他们发愤”，“发愤”可译为“妒羡”，

但不是从坏的意义使用此字。这句话的意思是：外邦人得着救恩，激励了犹太人去效法他

们。 

 

保罗反问：难道以色列冥顽不灵、不肯接受基督，神就要让他们沉沦下去，不再拯救他们

吗？不要这样想，不是这样的。因为他们犯错，救恩就临到外邦人，这是为了要刺激以色列

人发愤图强、悔罪归向神。现在保罗用罗马书 11:1 的方式作开场白，引出一个问题来。罗

马书 11:1 记载：“我且说，神弃绝了他的百姓吗？断乎没有！”弃绝只是部分地和暂时地。

保罗接着引出的问题是：“他们失足跌倒了，在这种情况下难道就从此永远沉沦、没有得救

的机会了吗？”答案是否定的。因为他们的过失，神就向外邦人大开救恩之门。犹太人曾经

以为自己是神所拣选的子民，救恩惟他们独有，他们排斥外邦人，认为外邦人不可能得救，

现在神将救恩之门转向外邦人，要让以色列人看到外邦人得到救恩，让以色列人体验过去外

邦人被排斥的待遇，这会使以色列人悔改并珍惜神的恩典，而不是嫉妒。到现在，犹太人还

是无法理解为什么基督徒会这么关心以色列人。 

 

罗马书 11:12 记载：“若他们的过失为天下的富足，他们的缺乏为外邦人的富足，何况他们

的丰满呢？” 

 

以色列人被放在一边了，也就是说，这个时候神暂时不管他们了；当神开始要管他们的时

候，他们就不会和阿拉伯国家对立，冲突就可以完全解决了。以色列就不需要生活在恐惧之

下，因为神说属神的每个人都能安居乐业了。弥迦书 4:4 记载：“人人都要坐在自己葡萄树

下和无花果树下，无人惊吓。这是万军之耶和华亲口说的。”自从以色列人被放在一边，神

的恩典给了外邦人，那么将来以色列人再度得到神恩典的时候，外邦人会怎么样呢？答案

是：信主的人会更多。 

 

因为犹太人不信福音，使徒转而将福音传给外邦人。犹太人的过失与缺乏，因拒绝福音而招

来的损失，反而成为外邦人的“富足”，外邦人因信主而得到丰盛的恩典。“何况他们的丰满

呢？”这里的“他们”指犹太人，此句的“丰满”与罗马书 11:25 里“外邦人的数目添满

了”的“满了”一字相同。因此，此句的意思是：犹太人若终能都得到救恩，外邦人所得的

福气岂不更大？ 

 

根据使徒行传 15:16-17 的记载，雅各在耶路撒冷说得很清楚，他说神为神的名选召外邦人，

就好像神选召以色列人一样，神说：“正如经上所写的：此后，我要回来，重新修造大卫倒

塌的帐幕，把那破坏的重新修造建立起来，叫余剩的人，就是凡称为我名下的外邦人，都寻

求主。”由此可见，“复兴”是在有教会之前已经发生了。这一点我在节目中反复强调过。我

所说的复兴是指信主归向神。在旧约时期，约拿在尼尼微城看到整个城归向神；而在新约时

期五旬节那一天，有很多人归向神，因而教会被建立了。比例是多少呢？五旬节是一个节

期，所有以色列的男子一定要去耶路撒冷。耶路撒冷地区有数十万犹太人。有多少人得救了
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呢？从圣经记载上判断，最初的几天讲道以后，得救的人大概有一万。这个比例很小。我相

信最大的复兴会发生在教会被提之后。其实教会做得不太好。我相信教会被提之后，许多外

邦人要归向神，不只在大灾难期间，也在千禧年。我全心全意相信到时外邦的国家将要进入

千禧年，许多人愿意接受基督的管教，那时他们要归向神。 

 

罗马书 11:13-14 记载：“我对你们外邦人说这话；因我是外邦人的使徒，所以敬重（原文是

荣耀）我的职分，或者可以激动我骨肉之亲发愤，好救他们一些人。” 

 

保罗在这里向外邦人说话。有人认为他这段话是向在罗马的外邦基督徒说的，但其实经文的

对象另有其人，就是全体的外邦人。要掌握经文的要义，就必须知道保罗论以色列时是对整

个民族说话，而论外邦人时也视其为一体。他不是在谈论神的教会，否则我们便要面对一种

情况，就是教会可能被砍下来（这在后文罗马书 11:22 有提到）。但这是不合乎圣经的教导

的。保罗既是外邦人的使徒，他对外邦人实话实说也是自然的事。他这样做，是履行他的职

分。但同时，保罗也用尽各种办法，以激动他的同胞发愤，或可借此救他们中的一些人。保

罗和我们都知道，他自己不能救任何人，但赐救恩的神与神的仆人紧密地一同作证，以致神

允许使徒在做只有神才能做的事。 

 

这段经文也可以译作：“我跟你们这些外邦人说，因为我、保罗是外邦人的使徒，我敬重我

的职分，我希望能激励我的同胞以色列人，好救一些人。”保罗是说：“我是外邦人的使徒，

我很喜欢传福音给外邦人，同时我也希望能感动更多的犹太人归主。”在哥林多前书 9:20，

保罗说：“向犹太人，我就作犹太人，为要得犹太人；向律法以下的人，我虽不在律法以

下，还是作律法以下的人，为要得律法以下的人。”这是保罗到耶路撒冷的原因，他剃了

头、立誓说，他想为基督得到他的同胞。在恩典之下，他该这样做吗？在恩典之下是说如果

他想这样做的话，他可以这样做。在哥林多前书 9:21，他说：“向没有律法的人，我就作没

有律法的人，为要得没有律法的人；其实我在神面前，不是没有律法；在基督面前，正在律

法之下。”意思是他要顺服基督。他接着在哥林多前书 9:22 说：“向软弱的人，我就作软弱

的人，为要得软弱的人。向什么样的人，我就作什么样的人。无论如何，总要救些人。”身

为外邦人的使徒，他是第一个这样做的人，他很想感动一些犹太人归向基督。保罗尽心尽力

地事奉，神就成就对犹太人和外邦人的旨意。我理解保罗在做神召他去做的事时所感到的满

足。亲爱的听众朋友，今天，神或许要你去做一些事。神也许要你教主日学，或在其他工作

岗位上能帮助别人。或者神要你去支持传道人。不论是什么，当你真的作了神要你作的事，

你就会经历到无比的喜乐和满足。 

 

罗马书 11:15 记载：“若他们被丢弃，天下就得与神和好，他们被收纳，岂不是死而复生

吗？” 

 

本节用不同的词句，来重申罗马书 11:12 的论点。当神暂时停止以色列作为神在地上的选民

时，外邦人就被领进神的家，得享神儿女的名分。故此，象征性来说，这就是得与神和好。

当以色列在基督的千禧年国度里被收纳时，就好像是整个世界得以复苏或死而复生。以约拿

的经历打个比方。他象征以色列民族。当约拿在暴风雨中被扔进海里的时候，全船的外邦人

便得以解脱和拯救。当约拿重新被收纳，并向尼尼微传福音时，就使整个满了外邦人的城市

得到救赎。因此，以色列人暂时为神所摒弃，使得福音得以传给一部分外邦人。当以色列人

重新被收纳时，一群一群的外邦人就要被引进神的国度里。 

 

不信的犹太人暂时为神弃绝后，反给了那么多的外邦人得与神和好的机会；要是将来犹太人

得到神接纳归入他的羊圈里，这件事会像死在罪中的人在义中复活一样那么令人欢喜快乐，

给一切已信靠主的人更丰富的属灵生活。正如路加福音 15:32 里耶稣所讲的浪子回头的比喻
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那样，犹太人好像迷失的浪子，终于回头，是失而复得，死而复生，理当欢喜快乐。 

 

对将来有盼望是很好的。我认为最美好的是在将来。从人的角度来看，未来是黑暗的。人把

世界弄得一团糟。很多人对未来很悲观。但是我们的神坐在宝座上，神掌权。最好的日子是

将来。神的儿女有荣耀的盼望。 

 

听众朋友，今天的节目时间到了，我们先停在这里。如果你对节目中所分享的内容有什么不

明白的地方，欢迎你来信询问，我们很乐意为你再做说明；若是你生活中有什么难处，也请

让我们知道，我们可以彼此记念代祷。 

 

我们下次节目再见。愿神赐福与你！ 


